
「的確，去年發生了一些令人遺憾的事
情，使故宮博物院的聲譽受到了損

害。功是功，過是過，好的傳統我們要繼承，
存在的教訓我們要記取。」採訪中，單霽翔坦
言，對於故宮文物保護和博物館發展，他並沒
有什麼「新政」，而不過是正在根據現在的實
際狀況和將來發展的可能，對過去已制定的
《故宮保護總體規劃大綱》進行細化，編制
《故宮保護總體規劃》。他透露，有關規劃計劃
於後年完成。
去年，故宮接連被曝出私人會所門、門票
門、逃稅門、失竊門等「十重門」，在社會
上引起軒然大波，並飽受抨擊。對於應
如何解決故宮的文化公益與社會效益
之間的平衡問題，單霽翔表示，博

物館作為文化公益事業，不放棄合理合法的經
濟效益，但應該始終把社會效益放在首位。

增公眾參與 絕不當私人會所
他介紹，故宮文化產品營銷，就是本 社會

效益第一，兼顧經濟效益的經營理念。同時，
故宮已將經營網點規劃納入到了全院整體發展
中。至於一度曾被用作私人會所的建福宮花
園，今後也將堅持和更加注重公益性原則，增
強公眾的參與性，絕不會成為人們擔心的「頂
級富豪私人會所」。
事實上，故宮長期以來還存在 被外單位

不斷蠶食的問題。據說，最多的時候有13個
比較大的單位在故宮。而之前，外界也對一
些原本屬於故宮的端門等地區的商戶和臨時

展覽等多有批評之聲。今年以來，故宮陸續
開始收回的院外頭一些屬於故宮產權的地
方，比如御史衙門、大高玄殿、端門等。對
於這些地方收回後計劃如何使用問題，單霽
翔強調，這些地區的使用必須堅持公益性，
堅持為觀眾服務。
單霽翔透露，目前端門地區已經清退了商

戶，清退了臨時展覽，並確定端門西朝房全部
用作售票處、觀眾諮詢中心等服務設施。未
來，售票窗口將由原來在午門前的20個增加到
28個，並會對老弱病殘孕等特殊群體給予更多
個性化接待和特殊照顧。

修繕院貌 6.5億門票繳國庫
同時，故宮還計劃將收回故宮進行管理的文

物建築，經過修繕後科學、合理地利用起來。
例如午門雁翅樓收回後經過修繕，將成為大型
展廳。再有紫禁城北側的大高玄殿，經過科學
規劃也會採取適當的方式對公眾開放。
採訪最後，談及故宮每年門票收入和未來發

展，單霽翔透露，故宮去年（2011年）的門票
收入是6.5億元，全部上繳國庫，而他們每年
按照事業發展需求編列預算。
「今後，我們要抓好重大專項的可行性研究

和立項。」單霽翔稱，實際上故宮博物院的發
展，面臨大量迫不及待的硬性和軟性需求。例
如：藏品保管環境與設備的提升；安防技防的
持續提升；院容院貌整體環境的改善；文物藏
品科技保護水平的提升，以及文物藏品和文物
展品的防震等。「這些都不是小項目，都是重
大項目需求。」「為了故宮博物院的可持續發
展，需要有更多的項目儲備。」

去年，私人會所門、失竊案等一連串

負面事件，將北京故宮博物院捲入風口

浪尖。今年1月初，文化部黨組成員、

新任故宮博物院院長單霽翔走馬上任，

隨後他緊鑼密鼓地走訪了故宮大大小小

32個機構。在3月全國兩會上，身為全

國政協委員的他，提交了6份與故宮相

關的提案。日前，單霽翔就文物保護、

安防、經營等熱點接受本報獨家專訪表

示，未來故宮對外要更加開放，對內將

關閉漏洞之門，而博物館作為文化公益

事業，要始終把社會效益放在首位。

■香港文匯報記者葛沖北京報道

「故宮保護最怕『火』，所以我一
把『火』都沒有。好在我的名字裡有
『雨』，我倒是準備好『水』了。」今
年1月初，單霽翔出掌此前因「十重
門」而飽受批評和質疑的故宮博物
院。俗話說，新官上任三把火。但自
稱「故宮人」的單霽翔卻說，他沒有
「火」，也沒有什麼「新政」，更不是
什麼「掌門人」，而只不過是一位
「看門人」，要為國家、為社會、為民
眾，和全體「故宮人」一起看護好故
宮。

現年58歲的單霽翔頭上，有多個

耀眼的學術頭銜，他是博士生導
師、高級建築師、註冊城市規劃
師、首都規劃建設委員會委員。其
實，故宮對單雯翔來說並不完全陌
生。「記得過去教中國古代建築史
的時候，故宮老院長單士元先生還
帶 我考察了故宮博物院的不少地
方。後來在北京市文物局和國家文
物局工作，很多方面的工作與故宮
的文物保護、博物館管理有 較密
切的聯繫。」
但是一旦走進故宮，成為「故宮

人」，單霽翔仍然感到故宮的文化底

蘊深不可測，是一部永遠也讀不完的
百科全書。單霽翔認為，相比文化局
的工作，故宮的工作任務種類繁多，
更加需要有「一竿子插到底」的工作
態度和實幹精神。

醜聞作警惕 虛心迎批評
去年發生的「十重門」曾令故宮深

陷輿論漩渦，單霽翔對此也深有感
觸。他說，故宮既是北京的，也是全
國的，還是世界的；故宮既是過去
的，也是今天的，還是未來的。她從
歷史中走來，還要健康地走向未來。

因此，每一位社會公眾對於故宮文化
遺產保護，都有知情權、參與權、監
督權和受益權。
在單霽翔看來，故宮的事業是永遠

的事業，必須是一步一個腳印的做
事，必須心懷敬意地加以研究，審慎
決策各項工作目標和實施方法，來不
得半點浮躁。他真誠地表示，故宮是
大家的故宮。我們歡迎來自社會各界
的監督，歡迎對於故宮博物院工作的
批評和指教。他強調，「今天，我們
需要用實際行動來說話，用工作成效
來證明，『故宮人』最愛故宮。」

首重社會效益
傳承文化遺產
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■ 今 年 2

月，單霽翔

（右一）接

見美國國家

博物館館長

一行。

讓公眾知情 參與 監督 受益

營經
單霽翔，漢族，1954年出生，江蘇人。清華大學

建築學院城市規劃專業研究生。現任文化部黨組成

員、故宮博物院院長、黨委書記。十一屆全國政協委員，首都規劃建設委

員會委員。曾歷任北京市文物事業管理局局長，中共北京市房山區區委書

記，北京市規劃委員會主任，國家文物局局長、黨組書記等職。

▲單霽翔簡歷▼

人技物三防結合 藏品保護大提升
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專訪 故宮博物院院長單霽翔

記　者：目前故宮已啟動的安防設施改

造工程進展如何？在安全防範方面有哪些

新的亮點？

單霽翔：故宮的安防設施的改造工程於
2009年11月正式開工，工期為4年，預期在
2013年11月完工。截止到2011年12月，施
工單位已安裝完成的前端報警設備約佔總
工作量的60%。截止到今年年底，計劃將
珍寶館區及東六宮區建成並投入使用。屆
時除室內安裝報警器外，還在室外設置周
界報警建立縱深防護體系，並配有圖像及
聲音覆核手段，監控圖像覆蓋範圍有較大
提升。
另外，故宮還通過系統改造加強薄弱的

部位實體防護，對故宮工作人員進出展
室、庫房及重點部位實行管理現代化、科
學化。值機人員將可以全天候的對各種報
警信息進行智能化處理，直接從屏幕上獲

取報警現場所反映的情況，並在2秒鐘的時
間內做出準確報警判別，自動聯動切換時
間不大於4秒鐘，為及時捕捉犯罪分子贏得
寶貴時間。
在實施這一階段安防改造工程的同時，

現在我們亦已經 手研究今後的進一步升
級完善的方案，未來我們要努力通過「物
聯網」等先進技術，提高安全保衛的科技
含量，實現對文物建築、文物藏品和觀眾
安全的多種手段、多重保障、全面覆蓋。
記　者：故宮如何防止藏品破壞等意外

發生，在更好保護故宮文物方面未來還有

哪些工作要做？

單霽翔：經過故宮博物院這麼多年的努
力，館藏文物特別是館藏珍貴文物的保管
條件得到很大改善。但也應承認，在實現
藏品保護環境的提升方面還有很多工作要
做。
故宮博物院的文物藏品類別多、級別

高、價值大。其中相當數量的珍貴文物藏
品對於保管環境有特殊要求。但是，故宮
的文物庫房使用年代久，與近年來一些新
建大型博物館的文物庫房相比存在差距。
比如，文物庫房的文物櫃具、陳列展廳的
文物展櫃，不能適應文物保管和陳列展覽
的實際需要，不能有效地密封防塵、防震
防爆。下一步我們將分輕重緩急，積極穩
妥地加以解決。
記　者：近來，隨 內地旅遊業的不斷

發展，到故宮參觀的人數逐年迅猛增長，

尤其是暑期、十一黃金周和小長假期間，

更是屢創新高，故宮未來會如何應對這一

問題？

單霽翔：解決這一問題必須在空間和時
間兩個方面同時入手。
首先是空間，一方面通過修繕使更多的

文物建築保持健康狀態，通過修繕使更多
的文物建築群實現對公眾開放。另一方面
通過調整展覽佈局合理擴大開放空間。同
時，我們也將收回故宮進行管理的文物建
築，經過修繕後科學、合理地利用起來。
其次是時間，故宮的淡季與旺季差距非

常明顯。總體上我們必須合理配置參觀時
間，削峰填谷，在特殊時段採取適當的限
流措施仍然要堅持下去。

籌建三維使觀眾「走進古代」
記　者：外界有說法認為，台北故宮經

常將珍寶真品公開展示，而北京故宮則多

是展出仿製品，九成真品被藏於保險密

室。未來故宮有條件讓更多真品展出嗎？

單霽翔：關於您所提到的「北京故宮則
多是展出仿製品，九成真品被藏於保險密
室。」這一說法在這裡我要更正一下。故
宮博物院的館藏文物有1,807,558件（套），
其中珍貴文物1,684,490件、一般文物
115,491件、標本7,577件，珍貴文物佔了故
宮全部藏品的相當大的比重（93.2%），所
以我們沒有必要耗費精力花大價錢去做仿
製品而放 真品不展覽。

故宮博物院是在明清皇宮（紫禁城）和
宮廷舊藏文物及遺存的基礎上建立起來的
博物館，其最大的亮點就是在原有的宮殿
建築裡恢復了宮廷陳設的原貌。現在故宮
博物院每年展出的文物數量將近1萬件，既
有專題展館（如書畫館、陶瓷館等），也有
原狀展室（如太和殿、養心殿等），還有臨
時展覽（齋宮、午門、神武門等）。未來故
宮博物院還將不斷開闢新的展廳，繼續增
加文物展品的數量和質量。
記　者：台灣故宮以現代手段將少部分

藏品的三維及介紹放上網，讓大眾可以瀏

覽觀賞，北京故宮會否也利用現代手段對

藏品做一些介紹推廣？

單霽翔：故宮博物院在現代傳播與推廣

方面的嘗試源於2001年故宮的官網建立。

打開故宮網站，訪問者可以瀏覽七千多件

文物、古籍的詳細介紹和3萬

多張文物影像。同時，我

們在故宮太和門西南崇

樓建立了「數字故宮體

驗館」。

目前，我們還正在籌

劃建設「故宮博物院數

字博物館」，推進「數字

故宮」建設，不斷完善

故宮文物建築及院藏文

物的三維模型數據庫，

以使觀眾能夠「走進」一些空間狹小，因

為文物保護需要而不能對外開放的古代建

築文化空間。

故宮專家不應介入市場行為
記　者：此前在社會上一些珍貴文物的

爭議事件中，時常會出現故宮研究員的名

字。你對故宮專家參與社會文物鑒定持何

態度？

單霽翔：關於社會文物鑒定的問題一直
都是個難題，國家尚未建立文物鑒定資格
管理制度，文物鑒定市場魚龍混雜。目
前，國家文物局正在研究相應的管理辦
法，待相關法規出台後，故宮博物院將嚴
格遵照執行。
故宮博物院尊重專家在自己的業務範圍內

所提出的意見，但不主張專家介入自己所不
擅長的市場行為，更不主張在職專家以故宮
博物院的名義、或利用故宮博物院的公職身
份，參與非公務文物鑒定等活動。

■文化部黨組成員、故

宮博物院院長單霽翔。
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■十一黃金周期間，從故宮端門湧入的人

潮。

■去年故宮展品被竊案嫌犯石柏魁，被判

13年徒刑。 資料圖片

■圖為被竊的藏

品金嵌寶石化妝

盒。 資料圖片
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